

Competitividad al Día

Perspectivas de la Competitividad Nacional por parte del Sector Público en el 8vo. Foro Nacional de Competitividad

Dentro de las presentaciones realizadas por parte del sector público se mostraron las perspectivas de competitividad por parte de los Ministros de Economía, Comercio e Industria, y Turismo en el 8vo. Foro Nacional de Competitividad llevado a cabo el pasado mes de octubre.

Estas presentaciones mostraron los avances en materia de competitividad que se realiza en la agenda de la administración pública y las perspectivas que se tiene con el buen desempeño de la economía nacional, que ha logrado altas tasas de crecimiento a nivel de la región, destacando en la lista de países más globalizados y competitivos del mundo.

Intervención del Ministro Frank De Lima

El ministro De Lima presentó ante los presentes los indicadores económicos de Panamá, los cuales resaltan a nivel de la región como una de las economías más sólidas a través de sus tasas de crecimiento, que en múltiples casos es comparada con tasas de crecimiento de países asiáticos.

Destacó las ventajas competitivas a través de la evolución de los pilares más competitivos de Panamá medidos por el Foro Económico Mundial, específicamente en los pilares que reflejan la posición del país en infraestructura (37), eficiencia del mercado de bienes (35), sofisticación de mercado financiero (16), innovación (36).

De igual manera, De Lima mencionó los elementos que se requieren para lograr y mantener el crecimiento económico. Estos son los siguientes:

- La estabilidad macroeconómica.
- Desarrollo del mercado financiero
- Infraestructura
- Eficiencia del mercado de bienes

Estos aspectos han fortalecido la estabilidad macroeconómica del país impulsando el dinamismo del mercado laboral, variable fundamental dentro del desarrollo económico de los países, donde Panamá ha alcanzado bajas tasas de desempleo de los últimos años producto de la inversión pública y el aporte continuo de la empresa privada.

Estos logros han sido reconocidos por las principales evaluadoras de riesgo, ya que desde el año 2010 la deuda pública de Panamá cuenta con grado de inversión. Esto se observa en las evaluaciones internacionales y recomendaciones por parte de las calificadoras de riesgo: Fitch Ratings, Standard & Poor`s y Moody's.

El Centro Financiero y el mercado financiero han impulsado la competitividad financiera del país, con mayor accesibilidad a los servicios financieros, la solidez de los bancos, la facilidad de acceso a préstamos y la disponibilidad de capital de riesgo.

Intervención del Ministro Ricardo Quijano

La participación del Ministro Quijano estuvo basada en el desarrollo logístico y de expansión regional de Panamá, país que es participe de la evolución de los volúmenes de comercio de los países de América Latina, los cuales crecieron más que el doble del PIB de la región.

El crecimiento comercial demuestra la capacidad de integración de los países latinoamericanos y su mejora en la oferta exportable que ha permitido el incremento de divisas y fomento del crecimiento económico.

El alto funcionario destacó algunos proyectos concretos como la creación de la Ventanilla Única de Comercio Exterior – VUCE, siendo el portal electrónico unificado para los sectores público y privado. El sistema permite a los usuarios tramitar los certificados requeridos para exportar e importar de forma rápida y segura.



Permite efectuar pagos en línea y dar seguimiento en tiempo real a las operaciones mediante acceso remoto. Este proyecto se encuentra en fase de expansión conectando 22 entidades.

Resaltó el Ministro Quijano la creación del Gabinete Logístico, que ha permitido la identificación y planificación de las necesidades de infraestructura logística. Este Gabinete facilita el flujo de información y el manejo de temas de manera más eficiente, a través de mesas del Consejo Logístico Nacional, las cuales son operativas desde Abril de 2013.

Adicional, en el tópico de los acuerdos comerciales se mencionó el momento que está experimentando Panamá, como pieza clave de la región y el mundo en el comercio mundial. Aspecto fundamental para mantener el crecimiento económico de los últimos años y que ha atraído al inversionista y las multinacionales.

El marco regulatorio para fomentar la inversión extranjera directa ha sido impulsado por la creación de leyes de incentivos fiscales, migratorios y laborales. Entre estas leyes tenemos la de zonas francas (ley 32 de 2011), la de sedes de empresas multinacionales (ley 41 de 2007), las de Panamá Pacífico (ley 41 de 2004) y de Ciudad del Saber (decreto ley 6 de 1998).

Intervención del Ministro Salomon Shamah

Los datos estadísticos en materia de turismo por parte del Ministro Shamah son muestra de los avances en materia de competitividad del sector, que ha elevado su calidad infraestructura y servicio para ofrecer al visitante una mejor estadía. Esto ha permitido elevar los aportes del sector en la economía nacional.

Según las cifras oficiales de la Contraloría General de la República, el turismo representa la principal fuente de ingresos de divisas del país.

El alto funcionario destacó que 119 países del mundo no necesitan visa para entrar a Panamá, siendo un factor de atracción para extranjeros que al llegar al país observan la diversidad de actividades por desarrollar.

El progreso a nivel del turismo en las diversas provincias es fundamental para integrar a la población local y permitir una mejora en la calidad de vida de los ciudadanos, con plazas de trabajo y mejoras en los niveles de ingreso.

Pieza clave del desarrollo turístico ha sido el Aeropuerto Internacional de Tocumen, que ha tenido en el año 2012, a 7 millones de personas en tránsito. Este Aeropuerto cumple con los estándares tecnológicos y modernos a través de sus 54 puertas de embarque.

La competitividad del sector turismo ha mejorado con la creación y modernización de aeropuertos a nivel nacional con perspectivas internacionales, que buscan impulsar el desarrollo local a nivel de las provincias.

Panamá, ha logrado estos entre otros altos reconocimientos por ser la 8va. ciudad más barata del mundo según la Revista Internacional The Economist.

Cuando se realizan estas evaluaciones y se logran altas posiciones se atraen a los inversionistas y turistas internacionales.

También citó el caso exitoso de las 96 compañías multinacionales en el país y los más de 100 bancos internacionales que ofrecen sus servicios en todo el territorio nacional.

La Organización Mundial de Turismo (OMT) destaca que Panamá es uno de los países más seguros, mientras que el Foro Económico Mundial destaca que el país ocupa el cuarto lugar de competitividad turística en las Américas.

Desafíos en materia de competitividad.

La participación activa del sector público y privado es pieza clave para mantener las agendas de acción del país, en materia de competitividad. A través de acciones concretas y medibles a corto, mediano y largo plazo se pueden encaminar los planes de desarrollo a favor de los diversos sectores.

La estabilidad macroeconómica, el desarrollo comercial y el fortalecimiento turístico, como se observa las presentaciones de los ministros es pieza fundamental para mantener la solidez económica del país.



Deben continuar los planes en conjunto dotando al país no solo del desarrollo de infraestructura de carreteras o aeropuertos, sino también de la calidad de los servicios públicos y el desarrollo del capital humano para mantener los niveles de competitividad del país.

La calidad de la educación y la promoción de las formaciones técnicas que demanda el mercado son aspectos fundamentales para seguir escalando en la evaluación del Foro Económico Mundial que se realiza anualmente.

